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列席者︰  
 
江潤珊女士 , JP 黃大仙民政事務專員  黃大仙民政事務處    

徐卓鋒先生  黃大仙民政事務助理專員  黃大仙民政事務處    

梁惠珍女士  高級聯絡主任 1 黃大仙民政事務處    

李昌可先生  署理高級聯絡主任 2 黃大仙民政事務處    

吳惠蓮女士  高級行政主任 (地區管理 ) 黃大仙民政事務處    

傅申女士  高級行政主任 (區議會 ) 黃大仙民政事務處    

何美堯女士  項目經理 (工程 ) 黃大仙民政事務處    

梁志輝先生  黃大仙區康樂事務經理  康樂及文化事務署    

盧秀華女士  黃大仙區副康樂事務經理  
(分區支援 ) 

康樂及文化事務署    

施德來先生   黃大仙區議會議員    
     
為議程三 (一 )出席會議：  
 

   

梁健德先生  總工程策劃經理  建築署    

李可堅先生  高級項目統籌經理 1 建築署    

林寶琪女士  項目經理  建築署    
 
秘書︰  
 
麥頌賢先生  行政助理 (工程 ) 黃大仙民政事務處  
 
 
開會辭  
 
 主席歡迎各與會者出席黃大仙區議會地區設施管理委員會 (設
管會 )轄下「起動黃大仙」社區重點項目計劃工作小組 (工作小組 )第一
次會議。歡迎各位出席黃大仙區議會地區設施管理委員會轄下「起動

黃大仙」計劃工作小組第一次會議。同時主席歡迎出席今次工作小組

會議的政府部門代表：建築署總工程策劃經理梁健德先生、建築署高

級項目總籌經理李可堅先生、建築署項目經理林寶琪女士、康樂及文

化事務署黃大仙區副康樂事務經理 (分區支援 )盧秀華女士及列席的施
德來議員。主席感謝第四屆黃大仙區議會地區設施管理委員會轄下「起

動黃大仙」計劃工作小組為黃大仙兩項社區重點項目工程所作出的貢

獻。  
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一  通過第四屆黃大仙區議會地區設施管理委員會轄下「起動黃大

仙」社區重點項目計劃工作小組二零一四年十一月七日第六次

會議紀要  
 

2.  秘書處在會前無收到任何修改第六次會議紀要的建議，會議

上亦沒有組員提出其他修改建議，會議紀要獲得通過。  
 
三  討論項目  
 
3.  為方便討論，主席建議率先討論議程三 (一 )，並徵詢組員意
見。會議上亦沒有組員提出異議，議程修改獲得通過。  
 
三 (一 )  有關「摩士公園的康樂設施改善工程」的工程議案   

(文件第 2/2017 號 ) 
 
4.  黃大仙區的其中一項社區重點項目計劃是「摩士公園的康樂

設施改善工程」。此項工程範圍主要包括在摩士 (四號 )公園的露天劇場
加建上蓋，以改善整體遮陽功能。工程合約在二零一六年一月初展開，

並預計於二零一七年九月完工。據建築署報告，此工程進度十分緩慢。 
 
5.  主席請建築署代表介紹文件，並提醒組員此項議程的文件與

資料一概保密，請組員於會議後不要帶走文件。建築署梁健德先生表

示此項工程進度十分緩慢，承辦商在施工安全方面表現亦未如理想。

工程由「佳運工程有限公司」(佳運 )承建，該公司是發展局的「認可公
共工程承辦商名冊」的承辦商。建築署以總價合約形式與佳運簽訂約

三千七百萬元的合約，而合約完工日期為二零一七年九月七日 (未包括
雨水期 )。建築署預計雨水期大約為四個月，故此預計完工日期為二零
一八年第一季。至今，合約期已過了四百一十天，佔整體合約時間百

分之六十七。按進度推算，承辦商應已完成百分之四十七的工程。然

而，承辦商目前只完成了大約百分之七的工程。有鑑於工程延誤非常

嚴重，建築署相信承辦商難以在餘下時間內完成所有工作。另外，建

築署亦發現承辦商在整體安全意識方面欠理想，例如在挖泥其間，曾

經損毀地下電線的套管，並未提供保護、支撐或安全警示。建築署已

多次提醒承辦商加強地盤安全措施。  
 
6.  建築署考慮到承辦商可能經驗不足，因此不論在地盤會議

中、巡查地盤時、電郵或文件往來上，在保持工程質素及安全的前題

下，都有向承辦商提供適當的協助，例如優先處理呈交的文件、預先
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審視文件初稿、提點工序的規劃、列出清單、協助制定主要工序的完

成日期、講解合約條文或圖則中的相關細節、定期巡視地盤、提點承

辦商各項安全及環保必須注意的事項、叮囑駐地盤檢測人員每日跟進

進度等。  
 

7.  在建築署不斷努力的協助下，承辦商表現仍然欠佳，進度持

續惡化，各項地盤管理問題亦重複出現，情況令人憂心。  
 

8.  有見及此，建築署已適時採取行動，根據發展局的「承辦商

管理手冊」實行一系列措施，包括發出二十七封警告信、由總工程策

劃經理由二零一六年五月開始，每一至兩星期到場監督、發出七個不

合格的承辦商工作表現報告、暫停承辦商投標政府項目、工程策劃總

監多次會見承辦商、及於二零一六年十二月二十一日向承辦商發出改

善行動通知，給承辦商最後改善的機會。  
 

9.  建築署再三審視及諮詢法律意見，並且向黃大仙民政事務處

匯報後，決定向黃大仙區議會「起動黃大仙」社區重點項目計劃工作

小組建議，按工程合約第 81 條 (1)(e)和發展局《工務技術通告 WBTC 
No.16/99》，建議由建築署收回合約及接管地盤。  

 
10.  建築署在決定收回地盤前已考慮到此行動可能會帶來一連串

的影響。對政府而言，工程費用上升，同時需要額外人手處理 (政府將
會向佳運追討須要支付的額外款項 )、以及其他由佳運承辦的政府工程
亦可能需要暫停；對公眾而言，現有地盤範圍的設施會繼續不能使用，

而且新設施也需要延遲開放；對承辦商而言，承辦商的員工可能會失

業、及承辦商可能被除牌等。建築署亦報告承辦商有可能採取的行動，

包括向法庭申請禁制令、禁止建築署收回地盤、向傳媒投訴政府各部

門，撤走政府已付款之物料及惡意損毀現有建築物或物料。  
 

11.  建築署表示在得到區議會同意後，將會向承辦商發出收回地

盤通知書，其後會通知相關的政府部門。建築署與承辦商將會一同點

算地盤的物料及器材和聯絡「定期合約承辦商」準備收回地盤後的清

理及重新招標前的地盤安全事宜。  
 
12.  於收回地盤通知書發出不少於七天內，建築署會紀錄地盤內

已完成的工序、存放在地盤的建材及機械設備，並檢查及整理地盤安

全紀錄。如果地盤內有租借機械設備，建築署將會聯絡其擁有人回收

有關設備。工程籌劃小組將會整理圖則及技術要求和準備重新招標的
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文件。建築署預計工程將會延誤至二零一九年第一季 (包括雨水期 )。  
 
13.  組員的意見及查詢綜合如下：  

 
(a)  表示黃大仙區社區重點項目工程是十八區同類工程之

中第一個獲得立法會撥款，區議會和市民都有期望有關

工程能夠率先落成。可惜事與願違，組員表示遺憾；  
 

(b)  表示黃大仙區議會信任建築署是專業工務部門，但建築

署直至建議收回地盤前，才向區議會匯報有關延誤，組

員表示驚訝，且感到建築署未有尊重黃大仙區議會；  
 

(c)  表示建築署未有嚴格監察工程進度，令人難以信任往後

的監管工作；  
 

(d)  收回地盤的決定及跟進工作不應再保密，使不同人士都

可以監察有關進度；  
 

(e)  詢問建築署為什麼承辦商會出現如此嚴重延誤的工程

進度；  
 

(f)  詢問建築署如何評核承辦商的工作表現為不合格；  
 

(g)  表示由於別無他法，故此同意建築署建議，收回地盤和

重新招標，但有以下幾項考慮：  
 
i . 由於社區重點項目工程沒有追加撥款機制，組員十
分憂慮工程超支後的處理情況。由於工程支出會隨

時間上升，如果重新招標後，新承辦商要求的工程

費用超出預算，在沒有追加撥款機制下，組員詢問

工程會否「爛尾」；  
 

i i .  組員詢問就佳運已經完成的百分之七工程，建築署
實際上已經交付多少費用；  

 
i ii .  組員詢問新舊承辦商交接期間，建築署如何處理工

地安全；及  
 

iv.  就建築署預計工程只是推遲四個月左右完成一說，
組員認為重新招標程序需要更多時間完成，詢問建

築署的預計是否過於樂觀。  
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14.  建築署回覆組員及補充意見的重點如下：  
 

(a)  建築署過去十年從未收回地盤，在作出這重要決定前，

建築署已多次諮詢法律意見及考慮多方面因素，例如地

盤情況會否持續惡化、收回地盤的時機是否成熟、政府

在訴訟時的合理抗辯理由和地盤財政的可持續性等

等，故此收回地盤的決定必需考慮周詳，不能倉猝；  
 

(b)  建築署並不同意過往未有嚴格監察工程進度，反而部門

已經為這項工程投放相對較多資源和人手監管，例如發

出多封警告信，多次會見承建商了解困難和不斷加密地

盤會議，促進溝通等。然而，承辦商工作表現持續不理

想，甚至罔顧施工安全，情況令人憂慮。故此，建築署

經過深思熟慮後，認為即使加強監管，情況未見改善。

最後經過諮詢法律意見及考慮多方面因素，決定建議收

回地盤。在新舊承辦商交接期間，建築署會委任定期合

約承辦商接管地盤，以處理地盤保安，確保地盤安全及

保管材料等工作。在新承辦商接手餘下工程後，建築署

工地工作人員仍會作定期檢查。  
 

(c)  建築署已考慮重新投標有機會帶來的影響，預計在一般

情況下，一個有能力的承辦商可在二零一九年第一季完

工。除此之外，建築署透過多次評估和模擬投標去估算

剩餘工程的價值，預計工程開支不會大幅上升。相信即

使重新投標，仍然有足夠撥款完成餘下工程；  
 

(d)  建築署將會追討工程價值差額，但需要以新承辦商完成

工作後的實際作價和收回地盤時的剩餘價值的差額作

計算，因此可能需要在三至四年後才能開始追討。政府

屆時亦有可能面對被追討的承辦商賴帳的風險；  
 

(e)  有關已經付款的工程開支，開支依據承辦商在地盤已經

完成的工序和已交送到地盤的物料作計算，而建築署不

會為尚未送到地盤的物料付款。因此已經付款的工程開

支與進度相約；及  
 

(f)  有關承辦商工作表現報告方面，評核層面十分廣泛，包

括公司構結、工地人手結構、物料質地，對建築署指示

的反應速度等等。其中，工地安全是報告評核內最重要

的一環。由此可見，報告的評核方法詳盡，全面和客觀。 
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15.  就組員詢問重新投標所需時間，建築署表示需約六個月處理

有關程序，並預計新承辦商可於九月接手地盤工作。  
 
16.  主席建議建築署往後每次會期向設管會匯報進度，以便監

管。組員一致同意按建築署的建議收回地盤。  
 
(建築署代表及施德來議員於此時離席。 ) 
 
二  第四屆黃大仙區議會地區設施管理委員會轄下「起動黃大仙」

社區重點項目計劃工作小組二零一四年十一月七日第六次會

議的進展報告  
 
17.  主席請助理專員代表介紹文件。  
 
18.  助理專員指工程範圍主要包括把廣場向北擴闊約 15 米、於廣
場內設置固定及有上蓋的舞台，並附設音響設備、於觀眾席位置加建

拉力帳蓬上蓋、重置及擴闊往沙田㘭道的行人斜道、因應擴建工程，

重置廣場內的設施，包括花槽、旗杆、街燈及座椅等及加設 U 形排水
明渠及雨水管以收集及疏導雨水，改善大雨時雨水湧向沙田㘭道的情

況。  
 

19.  助理專員指工程現時已進行得如火如荼。當中部分範圍已於

一月中完成及開放，亦已轉交康樂及文化事務署管理。預計整個黃大

仙廣場可於三月內落成啟用。  
 
20.  組員一致通過進展報告。  
 
五  下次會議日期  

 
21.  小組下次開會日期將另行通知。  
 
22.  會議於下午六時二十分結束。  
 
 
 
 
黃大仙區議會秘書處  檔案編號︰HAD WTSDC 13-35/5/32 
二零一七年二月  
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